
Rapport annuel de la présidence 2023 
par Caroline Tétrault 

Déjà deux ans que j’occupe le poste de présidence à la Société de biologie 
de Montréal. Comme on le dit souvent en prenant de l’âge, le temps passe 
vite! 

Je voudrais débuter par un chaleureux merci aux membres du conseil 
d’administration pour leur précieuse aide à faire avancer les nombreux 
dossiers qui nous ont occupés pendant cette dernière année, dont voici les 
faits saillants. 

En mai, nous avons conclu les célébrations du centenaire par la tenue 
d’une soirée causerie intitulée Observer les oiseaux pour la science 
laquelle a été menée par Lorna Heaton, professeur en communication à 
l’Université de Montréal, Jean-Sébastien Guénette directeur général de 
QuébecOiseaux et Pierre Drapeau, professeur en écologie forestière à 
l’UQAM. Ces invités de renom nous ont entretenu sur le loisir 
ornithologique et son apport à la science citoyenne. Nous avons 
notamment appris pourquoi les observations enregistrées sur Bird aident 
les scientifiques à suivre la répartition et l'abondance des espèces dans la 
province et comment jour après jour les bienfaits de cette collaboration 
contribue au savoir collectif. 

La vraie conclusion de notre centenaire verra le jour au cours de l’automne 
par la pose de nichoirs au Jardin botanique, endroit de prédilection pour la 
SBM. Rappelons ici que la coquette somme de 1 573,50$ a été ramassée 
à cette fin par trois équipes qui ont participé au Grand Défi QuébecOiseaux 
soient : Les La2Péro, le jeune Louis Pradier ainsi que la Société des Butors 
Maniaques (Béatrice Bellocq, Philippe Huot, Gaspard Tanguay-Labrosse et 
moi-même). 

En ce qui concerne notre calendrier, nous tentons de maintenir un bon 
rythme, mais il est évident que moins d’évènements sont programmés que 
l’an dernier. Le rapport de mi-année concocté par Gaspard Tanguay-
Labrosse, responsable du COSBM, vous renseignera sur les observations 
réalisées jusqu’ici. S’ajoute aux responsabilités de Gaspard, la 
maintenance de notre page Facebook, qui ne manque pas d’informer 
régulièrement ses abonnés des sorties à venir et des comptes rendus de 
celles-ci. Si ce n’est déjà fait, je vous invite à la suivre. 



Notre bulletin trimestriel, le Bio-Nouvelles, est désormais publié sous forme 
électronique seulement, question de faire notre effort dans la préservation 
des ressources de notre planète. Un merci particulier à Hugues Brunoni qui 
a occupé le poste de rédacteur en chef pendant de nombreuses années et 
qui cède sa place en signant le numéro d’octobre. 

De son côté, notre site web a subi de gros changements cette année. Vous 
trouverez tous les détails de cette transformation en lisant le rapport de Luc 
Roseberry. J’en profite pour le remercier, ainsi que Michel Chénier pour  sa 
collaboration au carrousel de photos. Pour conclure sur le sujet des 
communications, il faut souligner la parution aux deux semaines de 
l’Infolettre, sous la gouverne de Luc. Grâce à son travail, ce sont 638 
abonnés qui reçoivent régulièrement des informations pertinentes au sujet 
de notre association. 

Les conférences en personne ont pu recommencer et celles-ci se sont 
encore une fois avérées extrêmement enrichissantes. Notre organisation 
se démarque par la qualité et la variété de ses communications. Le vice-
président, Daniel Rivest, a vu encore une fois de façon exceptionnelle à 
l’organisation et la réalisation de ces conférences, toujours d’un grand 
intérêt et d’une valeur scientifique relevée. Son rapport détaillé vous en 
apprendra davantage sur ce volet de nos activités. 

Le dossier des Services aux membres piloté de main de maitre par Danièle 
Dumontet qui termine son mandat avec nous, aura vu le registre de nos 
abonnements s’élever à 220, ce qui représente 294 personnes. Par rapport 
à l’année précédente, ce sont donc 21 abonnements et 44 membres de 
plus. Mes remerciements les plus sincères à Danièle pour tout ce labeur 
exécuté minutieusement pendant ses années au CA. 

Dans le but d’alléger ce rapport, je mentionnerai les différents projets dans 
lesquels la SBM a été impliquée sous forme de liste chronologique. 

• co-organisation avec TechnoparcOiseaux du rallye des oiseaux de Noël 
pour les enfants, sur les terres adjacentes à l’aéroport de Montréal; 

• participation de quelques membres du conseil d’administration au jury 
pour évaluer les articles écrits par des étudiants en biologie de l’UQAM 
dans le cadre de la parution du magazine Le Point Biologique;


• fabrication d’une oriflamme pour accroitre notre visibilité lors 
d’événements spéciaux;




• finalisation des activités offertes aux enseignantes du primaire dans la 
Zone jeunesse de QO; 

• soutien à l’organisation locale de la deuxième édition de la Journée 
ornithologique de la SÉPAQ, en partenariat avec cet organisme et QO;


• collaboration avec le Service canadien de la Faune et Environnement et 
Changement climatique Canada pour les décomptes effectués dans un 
dortoir de Martinets ramoneurs;


• tenue d’un kiosque lors de l’édition annuelle de deux activités : celle qui 
se déroule au Pavillon des Marais dans le parc nature Pointe-aux-
Prairies ainsi que celle du Parc Jean-Drapeau où la SBM a dirigé des 
groupes de personnes débutantes en ornithologie.


Pour ce qui est des projets à venir, nous poursuivrons évidemment notre 
collaboration avec QuébecOiseaux et avec le Cœur des sciences de 
l’UQAM. Nous sommes à préparer des ateliers d’initiation à l’ornithologie 
pour les ainés et nous mettrons en œuvre les activités pédagogiques 
développées avec QO dans les différentes classes montréalaises qui en 
feront la demande. D’ici peu, la SBM devrait figurer dans l’offre 
ministérielle d’activités à caractère scientifique pour les élèves du primaire.


Ces projets s’inscrivent très pertinemment dans le cadre de notre mission 
d’éducation et visent à faire mieux connaitre les joyaux naturels et 
l’abondante biodiversité de notre environnement. En outre, ils permettront 
de faire rayonner la SBM et d’attirer possiblement de nouveaux membres.


Sous la gouverne de Daniel Lemieux, le Comité du recrutement institué 
en janvier 2023 n'est pas encore véritablement opérationnel. Quelques 
idées ont été avancées quant aux actions à entreprendre, mais rien de 
réellement concret n'a encore été réalisé.


Au cours des mois à venir et suite aux discussions et réflexions lors du 
sommet prévu cet automne de même qu'à la fusion du comité 
responsable du fichier des membres (après l’AGA), une stratégie 
devrait prendre forme et des actions précises seront alors mises en 
chantier. Chapeau à Daniel qui s’attaque à l’un des dossiers les plus 
critiques pour des organisations comme la nôtre.




En guise de conclusion, il me reste à remercier du fond du cœur les 
personnes dont je n’ai pas encore mentionné le nom dans ce rapport, et 
qui par leur travail rigoureux et assidu rend leur contribution à notre 
association indispensable :


• Suzie Goyer, secrétaire du conseil d’administration responsable des 
procès-verbaux, de la correspondance officielle et des archives, à qui 
l’on doit le labeur grandiose d’avoir colligé toutes les informations 
nécessaires pour publier la description des tâches à la SBM;


• Daniel Mercier, notre trésorier qui voit à tenir impeccablement les 
comptes de la SBM;


• Johane Lefebvre, responsable de la compilation des observations 
saisonnières d’oiseaux, bilan qui parait aux trois mois dans notre 
bulletin le Bio-nouvelles;


• Liliane Tessier, qui relève le courrier au Jardin botanique depuis de 
nombreuses années.


Je m’en voudrais de ne pas mentionner encore une fois l’apport 
considérable de nos moniteurs habituels sur le terrain : Béatrice Bellocq, 
Lucie Chartrand, Richard Guillet, Liliane Tessier, Claire Picotte, Gaspard 
Tanguay-Labrosse et Caroline Tétrault. Je tiens également à saluer la 
présence occasionnelle d’autres guides tels que Johane Lefebvre, Michel 
Chénier, Mario Bessette, Danièle Abran (qui agrémente régulièrement les 
rapports Bird de la SBM par ses fantastiques photographies), Pierre 
Pontbriand et Frédéric Ménagé.


Encore une fois, un grand merci à tous pour votre contribution à la SBM et  
je m’empresse de souhaiter bonne chance à la nouvelle équipe!


